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房屋
■研究推出居屋出租試驗計劃，

容許未補地價的居屋業主與社
企合作，把單位在市場放租，
以增加租住單位供應。

交通
■運用政府每年從港鐵獲得的部

分股息，降低長途車費；
■邀請港鐵研究擴充免費Wi-Fi

至全線列車的可行性。

地區
■投入資源改善現時的食環署街

市，並增建公共市政街市，為
基層市民提供更多選擇。

醫療
■為尚未有法定註冊制度的專職

醫療人員，如臨床心理學家、
言語治療師、營養師等引入註
冊制度，確保專業水平，保障
市民權益。

教育
■在完成全面檢視前，擱置小三

TSA/BCA。

經濟
■與擁有成功活化工廈的業主商

討，以優惠租金出租部分樓層
作 為 共 用 工 作 空 間
（co-working space），並研
究在顧及消防安全的前提下，
進一步適當放寬部分工廈較低
樓層相關限制，讓工廈較易改
作非工業用途；

■成立由政務司司長主持的「人
力資源規劃委員會」，為不同
行業培育人才，並提升業界人
員的專業性與認受性。

管治
■全面改組中央政策組，成為

「政策及項目統籌組」，提升
公眾參與政策制定，統籌跨
局、跨部門項目，改組後將不
再參與法定機構和政府委員會
的人事任命工作；

■成立文化局及旅遊局，分拆運
房局，把土地和房屋合併成一
個政策局。

青年
■設立由政務司司長主持的「青年
發展委員會」，督導相關政策局
及部門推動青年發展工作，並由
特首主持一年一度的「青年發展
委員會高峰會」，檢視工作成
效，聆聽青年心聲；

■改組後的中策組會招聘20至
30名不同專業的青年為合約僱
員，讓青年意見及早在政策制
定過程時加入考慮之列。
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林鄭創新思維解民困
港鐵股息降長途車資 建街市抗衡領展壟斷

香港文匯報訊（記者 朱朗文）特首

參選人林鄭月娥昨日發表完整政綱。響

應她之前提出的管治新風格、政府新角

色及理財新哲學，政綱於多個範疇都獻

上新猷，特別在她出任政務司司長時提

出的民生「大山」其中兩座─港鐵及

領展方面提出具針對性的回應。她建議

政府運用每年獲港鐵派發的部分股息，

降低長途車費，令數以十萬計的市民受

惠，又提出增建公共街市、投放資源改

善現時的公共街市，為基層市民提供更

多日常購物的選擇。她今早會向選舉事

務處提交逾400個、佔選委總數逾三分

一的提名，報名參選。

香港文匯報訊（記者 朱朗文）林鄭
月娥昨日特別介紹政綱其中四點──
民生、管治、經濟、青年的嶄新建
議，顯出十足創新意念。民生方面，
除了用股息降低港鐵車費、用公共街
市與領展競爭外，她也提出居屋出租
試驗計劃，研究容許未補地價的居屋
業主把單位放租，增加租住單位供
應。她又提出改組中央政策組，並聘
請青年加入從事研究工作，在簡政放
權、與青年同行方面一舉兩得。
面對目前租務市場供應緊張、租金

上漲，林鄭月娥指目前未補地價的居
屋單位達25萬個，建議研究推出試驗
計劃，容許未補地價的居屋業主，通
過與社會企業合作，把單位在市場放
租，以增加租住單位的供應。

落實醫院擴建 臨工變長職
醫療也是港人重點關注議題，她運

用新思維，建議為尚未有法定註冊制
度的醫護人員，包括臨床心理學家、
言語治療師、營養師等，引入註冊制
度，確保專業水平，保障市民權益。
此外，她又提出盡快落實已預留2,000
億元撥款的十年公營醫院發展計劃，
及研究擴充現時正在興建的中大醫院
的規模。
她更為公務員打氣，提出檢視目前

公務員體系限時職位（time-limited
posts）的填補及晉升情況，讓公務員
安心工作，並讓2000年後入職的非長
俸公務員選擇延長服務年齡至65歲。
經濟方面，她提出政府要拆牆鬆

綁，主動推動經濟發展，如在開拓工
商用地方面，以優惠租金出租部分成
功活化的工廈樓層，作為共用工作空
間（co-working space），促進企業營
運與拓展業務，並在消防條例許可
下，放寬部分工廈較低樓層的相關限

制，讓工廈較易改作非工業用途等。

中策組不管人事 增聘青年
為提升管治效率，林鄭提出全面改

組中央政策組，擔當統籌跨局、跨部
門項目的工作，並提升公眾參與，倡
議政策研究及創新，改組後將不再參
與法定機構和委員會的人事任命。
林鄭更鼓勵青年積極參與議政、論
政和參政，建議改組後的中策組招聘
20至30名不同專業的青年，讓青年意
見及早在政策制定過程時加入考慮之
列，並設立「青年發展委員會」，督
導相關政策局及部門推動青年發展工
作，特首更會主持一年一度的「青年
發展委員會高峰會」，檢視工作成
效，聆聽青年心聲。
她強調，青年政策放於政綱最後，

是由於放在前的所有政策都是為下一
代着想。

「林政」四點 新意十足

■■林鄭月娥昨日在旺角麥花臣場館公佈足本參選政綱林鄭月娥昨日在旺角麥花臣場館公佈足本參選政綱，，吸引眾多記者到場吸引眾多記者到場。。 曾慶威曾慶威 攝攝

■■林鄭月娥昨日舉行記林鄭月娥昨日舉行記
者會者會，，公佈足本的參選公佈足本的參選
政綱政綱。。 曾慶威曾慶威 攝攝

隨着特首參
選人、前政務
司司長林鄭月

娥昨日公佈完整的選舉政綱，4名
有意參選者的政綱已擺在枱面任
君比較。這份最遲出現的政綱，
和其他人有什麼分別？
首先，相對於個別參選人細心

為自己的政綱配圖片，林鄭的政
綱做的是配圖表，實事求是敘述
香港自身及對比鄰近城市和國家
的境況。
其次，相對於個別參選人在表

達政改的議題上，洋洋灑灑寫了
一頁紙亦未有講出到底會如何

做，林鄭以簡練文字先講市民意
願，再講自己做法，乾脆直接，
不轉彎抹角。
撇除這些細節，在具體政策

上，林鄭與其他參選人不同的地
方主要有兩項：一是她確實熟悉
政府運作，在部門資源問題、人
手填補等方面，她能針對具體問
題作出具體回應，也能就現行政
策該如何落實提出建議。與其如
個別參選人般想方法要求公務員
服從，林鄭提出的是放權和提升
士氣。

二是她的解決方法，既創新，
亦務實，不是遙不可及的百年

建屋大計，而是可望可即，對
市民置業設階梯、為市民出行
設補貼、為醫療加投資定政
策、為創業問題拆牆鬆綁，提
供稅務優惠，亦提供實質空間
的新政策。
之前有人批評林鄭遲遲未有交

出完整政綱，卻似乎忽略了她
之前正在為本屆政府最後一份
施政報告作戰至最後一刻的事
實。與其爭辯，林鄭選擇了默
默趕工做實事。至於是否從香
港整體利益評卷，還看千二選
委投下良心選票。

■記者 甘瑜
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洞悉問題關鍵 有創意又靠譜

林鄭月娥昨日發表題為《同行建共識 經濟民
生齊推進》的選舉政綱。她出任政務司司

長時，曾在與建制派議員的飯局中，提出要解決
民生方面的「三座大山」──港鐵、領展及強積
金，政綱於首兩座「山」方面提出具針對性、嶄
新的建議。
她表示，在早前聆聽意見的過程中，聽到有市

民指鐵路新線雖然方便，但長途車費負擔重，提
出政府運用每年獲港鐵派發的部分股息，降低長
途車費。她解釋，政府是港鐵的主要股東，佔約
75%股權，每年獲派約40億元股息，如果用部
分股息來降低普羅大眾日常的長途車費，預計數
以十萬計的市民可以受惠，而這措施也體現其倡
議的理財新哲學。

促港鐵全線供免費Wi-Fi
林鄭又指，方便快速的Wi-Fi網絡是香港成為
「智慧城市」不可或缺的元素，港鐵已於機場
快線列車提供免費Wi-Fi，倘當選會邀請港鐵研
究擴充免費Wi-Fi至全線列車的可行性。針對繁
忙時間上車難的問題，她在政綱中要求港鐵探
討可行方案，提升載客容量；監察繁忙時段人
流，適時發佈訊息提醒公眾；設計更有效的非
繁忙時折扣優惠，以疏導繁忙時段人流。
被問到為何不直接檢討港鐵「可加可減」機制
時，她指港鐵是上市公司，雖然政府股權佔多
數，但仍有不少小股東，如政府要求港鐵做有違
小股東利益之事，要審慎處理。
對於領展這另一座「山」，林鄭指聽到市民

反映家居附近只有領展商場、沒有公共街市，
買日用品及新鮮食材選擇有限，加重生活壓
力，建議投入資源改善現時屬於食環署管理的
街市，吸引人流，為基層市民提供更多日常購
物選擇與便利，並在相關設施不足的地區增建
公共街市，更會研究在各區增設特色墟市，促
進地區經濟發展。

強金取消對沖尋求共識
強積金方面，林鄭在政綱提出倘取消對沖要聆聽

勞工界及商界、特別是中小企的聲音，致力尋求共
識，又指會積極跟進各項優化強積金的措施，並研
究公共年金制，為退休人士提供更好保障。
原定下月發表完整政綱的林鄭，被問到提早發
表是否因為選委「施壓」時，笑言是團隊勤奮、
「沒有時間睡覺」趕起政綱，才可於昨日發表，
與選委提名取向無關。她會在今早正式報名參
選，競選辦主任陳智思表示，她已獲超過400個
提名，並會繼續收集。
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林先生：相信問10個人有10
個都贊同林鄭月娥的建議，運用
從港鐵收取的股息削減長途車費

及研究「居屋出租試驗計劃」，因為「佢有咁嘅願望，
我哋就有咁嘅希望」，希望政策日後可以落實。
王小姐：住屋是香港市民最大難題，如果有措施可以
協助市民盡快上樓，或較容易租到樓居住，當然是好
事，也希望政府可以盡力找更多土地來建屋。
鄭女士：現在交通費這麼昂貴，打工仔的生活負擔很
重，港鐵用賺到的錢資助長途乘客，可減輕他們的生活壓

力。不過（我）現在居於香港仔，沒有港鐵直達甚不方
便，希望日後可在此區設站。
莫太：住在有港鐵的地區，生活應方便很多，只是車費對

打工仔來說不便宜，有股息幫補乘客車費的建議不錯。另
外，香港房屋供應緊張，釋出更多單位供市民租住是好事。
葉女士：現時樓價高昂，政府無法協助所有人上樓，

要解決居住問題很困難。惟既然有特首參選人提出了房
屋政策新建議，是解決問題的第一步。期望政府在非常
時期採取非常措施，如規定已是業主人士不能再買樓，
以防止炒賣，壓抑樓價。 ■記者文森

「樓下無地鐵站 都贊成津貼」
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